

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 1.º de Agosto de 1901

Año XXX. Núm. 8.510

## "EL IMPARCIAL,"

Madrid 31 Julio.

El artículo que publica «El Imparcial» de hoy se titula «La tarea de los ponentes», y dice:

«Los tres señores ministros á quienes el Consejo ha encargado la ponencia en el asunto de la reorganizacion de servicios, habrán de reunirse hoy para tratar de la materia.

En realidad, cada uno de dichos consejeros responsables debe nadar á estas horas en un mar de confusiones; tenemos la seguridad de que cualquiera en su caso habría de declarar lo mismo.

Esto hubiera sido en pasadas épocas calificado de nuevo trabajo de Hércules, porque es tan difícil como matar la hidra, vencer á Anteo y limpiar los establos de Augrúca.

Mas lo primero que se ocurre preguntar es por dónde comenzarán los ponentes.

Esto es un nudo y de nudos hay todo un rosario.

Se trata, sin embargo, de hombres de talento, y es natural que los tres busquen una base racional y común para su obra.

Induzcamos partiendo de los hechos, y acaso demos con élla, pues si quiera sea la induccion la menos española de todas las funciones intelectuales, es la mejor entendida.

Hay desde luego una doble materia en la reorganizacion de servicios: entraña la cuestion de personal y la de procedimiento.

Esta última es, sin duda ninguna, la que mas importa al país; la otra será, si acaso, la que mas importa á los partidos.

En el personal no cabe por lo pronto una gran mejora.

Poco mas poco menos, los empleados cesantes y los activos, allá se van en manos para despachar su expediente.

No se les ha dado tiempo ni á los unos ni á los otros, para desarrollar ni para adquirir en este ejercicio superiores aptitudes.

En el expediente mismo ya es fructible una innegable mejora.

Porque si éste en vez de pasar por cinco manos se limita á estar en una ó dos.

Si en vez de informes y más informes, de notas y mas notas, de trámites y mas trámites, se somete solamente á la mano que se estime por mejor, para que lo resuelva en el menos plazo posible, se habrá ganado para la solucion un tiempo precioso.

Dicho se está que para tal fin se necesitará acaso tamizar el personal que ha de prestar servicio tamaño.

Mas si la funcion se determina bien al principio, encontrar los funcionarios será mas fácil que si se deja de un modo indeterminado.

Esto ocurre hasta en los mas insignificantes detalles de la vida privada.

En tanto no se resuelve, por ejemplo, que es lo que se va á comprar, no se puede decir qué comerciante ó qué industria será aquel á quien habremos de hacer el pedido.

Lo que indicamos es tan lógico, que sin duda se ofrecerá al pensamiento de los tres ministros, como á cualquiera otro mortal.

Por la naturaleza misma de ello la reforma en el procedimiento ha de ser antes que la del personal que ha de ponerlo en práctica; y aún cuando no sería imposible una accion paralela, bueno será no olvidar que estamos en España, donde, á pesar del refrán «quien mucho abarca poco aprieta», solemos en la cosa pública creer por vicio de entendimiento que el mérito está en abarcar lo imaginable, aún cuando nada sea lo realizado.

Por el procedimiento hay que empezar.

No es la primera vez que hemos sostenido esta tesis.

Nosotros no vemos otra reforma que cambiar de base administrativa.

La Administracion española se funda en la desconfianza y en la irresponsabilidad; es preciso mejorar la Administracion, fundándola en la responsabilidad y en la confianza.

Hoy cada oficina constituye una escalonada serie de funcionarios constituidos en vigilantes y rectificadores los unos de los otros.

En cambio, la responsabilidad está diluida de tal modo, que nunca resulta eficaz y jamás se hace efectiva.

En cambio de esto, es preciso que quien se encargue de un asunto lo continúe, teniendo en cuenta que si por un descuido, torpeza, ó por cualquiera otra causa llegase á producir daños á los intereses públicos, será responsable con un sueldo temporal, con su carrera mas ó menos de porvenir y con su destino á parte, claro está, de otras sanciones penales.

De este modo los expedientes podrán ir con relativa celeridad en vez de seguir el paso de tortuga á que hoy marchan, que es lo que demanda la opinion pública.

Sin embargo, es natural y lógico que tras de eso habrán de cambiar determinadas condiciones de personal en adaptacion al cambio en los procedimientos.

Aunque estas cuestiones que son las que llegan mas á lo hondo de nuestras clases directoras no presentarán las enormes dificultades que inevitablemente ha de ofrecer en un país de pésimas condiciones administrativas, todavía la obra bastaría para infundir miedo en el ánimo mas templado.

Es lícito admitir que el personal de nuestra administracion está acampado en las oficinas públicas.

Antes estaba al raso y ahora se le han levantado tiendas de campaña.

Trátase de levantarle casa para que de nómada pase á sedentario y esto no es obra de una noche.

## TORMENTAS

No tan solo ha sido en esta isla que han ocurrido daños y desgracias con motivo de las tormentas, sino que éstas, se puede decir, han sido generales, según vemos en los diarios llegados hoy.

### Cataluña.

Desde el sábado hasta ayer no han dejado de caer chispas eléctricas acompañadas de truenos y copiosos aguaceros en Barcelona, si bien aquí las no han causado desgracias personales, han ocasionado varios desperfectos.

Desde las nueve de anteanoche hasta las seis de la mañana cayeron sobre la capital frecuentes y copiosísimos chubascos que convirtieron las calles en arroyos.

Algunos momentos era tan espesa el agua que caía que no servían de nada absolutamente los paraguas.

Las rieras que circulan por el llano de Barcelona experimentaron grandes avenidas. El Torrente de la Olla era imposible vadearlo en algunos puntos de Gracia.

En las aguas del puerto se observó un fenómeno geológico no visto desde hace años, ó sea cuando ocurrieron los terremotos de Java y la desaparicion de una isla inmediata á Sumatra. Como entonces, las aguas del puerto subían ó bajaban un metro en el intervalo de algunos minutos, formándose en la dársena y antepuerto unas corrientes extraordinarias que fueron causa de que muchos buques rompieran sus amarras. Entre éstos se cuenta el vapor holandés «Dorotea», el cual se hallaba fondeado en el antepuerto, teniendo amarrados sus cabos de popa á la isla, los cuales rompió y dando una rápida vuelta se quedó en roda. El vapor inglés «Isle of Georgia», al trasladarse con su máquina desde el dique de poniente al muelle de San Beltrán, encontró tan fuerte corriente en mitad del antepuerto, que hubo momentos en que se creyó que se iba sobre el muelle, puesto que aquella tenía mas fuerza que la máquina. Las barcas de San Felip de Guixols «Gosoria» y «Francisqueta», que salían para dicha poblacion, al hallarse fuera de puntas viraron en redondo hacia dentro del puerto sin que reinase viento duro de ninguna parte.

En la Cerdeña española han caído durante estos últimos dias lluvias verdaderamente torrenciales, habiendo experimentado el Segre una extraordinaria avenida. La abundancia del agua ha sido tal que los agricultores temen que se pudran las cosechas. El camino que conduce á Puigcerdá ha quedado completamente obstruído por los objetos que arrastraron las aguas, y el canal que abastece á aquella poblacion ha quedado obstruído en las inmediaciones del cementerio. Las aguas rebasaron el cauce, inundando la parte de la poblacion inmediata á la Casa Con-

sistorial. La inundacion causó la natural alarma en los vecinos, los cuales, sobresaltados, desalojaron las casas, temiendo que revistiese mayores proporciones. Afortunadamente no fué así, y á ello y á haberse adoptado oportunamente las debidas precauciones se debe que no ocurrieran desgracias personales.

En Mataró y su comarca descargó durante la mañana del día de la fiesta mayor un fuerte aguacero acompañado de relámpagos y truenos con todos los honores de tempestad, cayendo una chispa eléctrica sobre el tejado de la antigua fonda «Casa March, en la plaza del Beato Salvador, sin que, por fortuna, ocasionase ninguna desgracia personal. El rayo se limitó á dejar huellas de su paso ocasionando algún ligero desperfecto en la fachada del edificio. El domingo, despues de medio día, la tormenta repitió, cayendo fuertes chubascos durante mas de dos horas, al cabo de las cuales quedó algo despejado el firmamento; pero á las tres de la madrugada del lunes desencadenóse una fuerte tempestad, durante la cual los truenos y los relámpagos se sucedían, cayendo hasta las seis y media varios chubascos. Decláse que durante la tormenta habian caído varias exhalaciones eléctricas, una en el edificio de la sociedad Novedades, otra en la torre de Palau, junto á la riera de Argenton, y otra en el pueblo de Dosrius, sin que causaran desgracias personales.

Sobre la comarca de Manresa descargaron tambien violentos temporales. En la ciudad cayeron varias chispas eléctricas, una en el para rayos de la torre vieja de la catedral, otra en un terrapien de la estacion del Norte, contiguo al almacén en construccion del señor Carné; otra en el para rayos de la fabrica de los señores Perera y Portabella, sita en el Paseo, y otra en la Casa Consistorial. Esta última chispa penetró por el balcon de la derecha que da vista á la Bajada de los Judíos, rompiendo un aislador y los hilos conductores de la energia eléctrica, y fué á chocar seguidamente con el aparato de gas que existe en la sala de espera de la Casa Consistorial, produciendo un vivísimo resplandor. Se encontraba sentado en lugar contiguo al citado balcon el alguacil señor Argemí, el cual recibió el susto consiguiente.

A consecuencia del temporal se desbordaron la riera de Feixas, sita en el término de Callús, arrastrando consigo hortalizas, cañas y arbolado. Tambien arrastró á un sujeto que se encontraba en la orilla de la riera y á una caballería y un carro propiedad de un vecino de Callús. Dicho sujeto pudo salvarse gracias á haberse agarrado á una roca. La caballería tambien fué extraída con vida de la riera. La corriente arrastró la palanca de la fabrica del señor Gonzalez, de Callús. Durante otra tormenta que descargó

también sobre Manresa y su término cayó otro rayo en la partida de Vila dordis, prendiéndose en los hilos conductores de fluido eléctrico. Como el para-rayos que existe en la fábrica de electricidad, establecida en la calle de Llusá, no atrajo la exhalación, ésta fué a parar a uno de los transformadores, el cual quedó inutilizado.

Los temporales se desencadenaron con igual fuerza que en Manresa en los pueblos comarcanos de San Mateo de Bages, Fals, Suria, Sampedor, Castelladral, Callús y Sallent. Por fortuna la agricultura no ha sufrido daños de consideración.

En el partido de Granollers han estallado también violentas tempestades. En una de ellas cayó una chispa eléctrica en la fábrica de tejidos que don Jaime Bofill posee en el término municipal de Santa Perpétua de la Moguda. La exhalación prendió fuego en unos maderos y en pocos momentos las llamas se comunicaron á las cuerdas de los telares, enfloriéndose de todo el edificio. La falta de material suficiente para la extinción hizo que el fuego acabara con el edificio, que quedó casi destruido del todo. Las pérdidas son de consideración, habiendo quedado sin ocupación un buen número de obreros, vecinos de aquel pueblo, que se hallaban empleados en la fábrica incendiada.

### Valencia

La tormenta que hubo el lunes á las cuatro de la tarde duró aproximadamente una hora, quedando el cielo encapotado y reproduciéndose mas tarde, con acompañamiento de vivísimos relámpagos y fuertes truenos, pero sin que cayese granizo. Cerca de media noche se aclaró el tiempo, luciendo esplendorosa la luna.

Hoy ha amanecido con gran cerrazón, iniciándose á las nueve y media copiosa lluvia, que ha durado hasta la una, cayendo después y durante toda la tarde ligeros chubascos.

El fuerte aguacero del martes ha estropeado los adornos de las calles inundando las plantas bajas de algunos edificios.

En el Ayuntamiento no se ha recibido nota de ninguna casa inundada ni petición de auxilio de ninguna clase. En la planta baja de las Casas Consistoriales había un fuerte retén de hombres dispuesto para acudir al primer aviso allí donde sus servicios fueran necesarios.

Las brigadas municipales han recorrido las calles de la capital, desembalzando los albañales para dar salida á las aguas y evitar su encharcamiento.

La temperatura, por efecto de la sucesiva humedad, ha descendido algunos grados, reinando un fresco impropio de la estación.

### SERVICIO SUSPENDIDO

El agua de la lluvia ha inundado varios trozos del camino Hondo del Grao, por cuya causa ha estado desde la una de la tarde mas de tres horas suspendida la circulación de los tranvías eléctricos en la línea del Grao.

### EN LA PLAYA DE LEVANTE

Los aguaceros de ayer inundaron casi toda la playa de Levante, llegando hasta la línea férrea y estación de la Sociedad Valenciana de Tranvías.

Las barraquetas han quedado inundadas y totalmente aisladas. Muchas de ellas no pudieron resistir el fuerte

vendaval, quedando las débiles fachadas y techumbres destrozadas.

Por fortuna no ha ocurrido desgracia alguna personal. Los dueños de las modestas casas de baños que han sufrido quebranto están esperando mejor el tiempo para proceder á la reparación de los desperfectos.

También ha sido destrozada por el viento una buena parte de la valla que circunda el balneario «Las Arenas».

La playa, como es de suponer, ha estado todo el día desierta.

### EN EL MAR

El mar estaba el martes algún tanto agitado, efecto sin duda de algún temporal reinante en el centro del Mediterráneo.

Por la causa indicada se han reforzado las amarras de los buques surtos en el puerto.

La persistente lluvia ha hecho suspender las operaciones de carga y descarga de mercaderías en los buques.

Los muelles están intransitables, como asimismo la mayor parte de las calles del Grao y Caballal.

### EN LA PROVINCIA

Las tormentas han perjudicado grandemente á los festejos de la feria, determinando la suspensión de los anunciados para hoy, causándose con ello quebranto serio á los miles de forasteros que aquí se encuentran y á los industriales y comerciantes que tendrán pérdidas no despreciables.

Pero estos daños son relativamente pequeños comparados con los ocasionados en los campos, que son de inmensa cuantía. Zonas enteras de nuestra provincia han quedado completamente arrasadas y sus habitantes sumidos en la mas espantosa miseria. Ya dimos cuenta de los desastrosos efectos que en varios pueblos ocasionó el pedrisco del día 25, y hoy debemos dar á conocer, dolorosamente impresionados, las noticias que hasta nosotros llegan referentes á las tormentas de ayer y hoy.

### DE PINEDO Á SILLA

En las inmediaciones de Valencia, por la parte Sur, la tormenta descargó en la huerta de Pinedo, cayendo inopinadamente pedrisco. Corrióse después hacia Catarroja, sin que por fortuna se sintiesen por este lado los efectos del pedrisco, pero en Beniparrell y parte del término de Albal y algunas partidas arrosales de Catarroja hubo piedra en abundancia, que causó incalculables daños.

También en medio término de Silla la tormenta se desarrolló en gran escala, observándose que sufrieron mas las huertas que los arrosales.

### EN GUERA

El diputado á Cortes Sr. Testor y el provincial Sr. Filloí han entregado al señor Gobernador una atesta exposición dirigida al gobierno, poniendo de manifiesto los grandísimos daños que el temporal reinante á producido en los pueblos de aquel término, é impetrando el socorro oficial para conjurar la miseria.

El señor Gobernador ha teleografiado al ministro en el indicado sentido.

Posteriormente el alcalde ha telegrafado al señor Gobernador lo siguiente con fecha de ayer:

«Desde las 13 á las 16 ha descargado horrible tormenta de piedra sobre este término, arrasando los campos y perdiéndose por completo las cosechas

de uva, olivas, panizo y melones; rompiendo además los hilos y cables de luz eléctrica, así como los cristales de los edificios públicos y particulares.

Las clases media y jornalera han quedado en la mas espantosa miseria.

La población está consternadísima.

Suplico á V. E. solicite del gobierno fondos para remediar los daños causados.»

### JÁTIVA

El alcalde ha telegrafado al Gobernador, diciendo:

«A las seis de la tarde de ayer un fuerte pedrisco ha causado grandes daños en las cosechas pendientes de esta fértil comarca, aunque no puedo precisar en estos momentos su importancia.»

### CANALS

La primera autoridad municipal ha comunicado al señor Gobernador por teléfono:

«A las cuatro de la tarde de ayer horrible tormenta ha descargado un terrible pedrisco sobre toda la extensión de este término municipal, arrasado por completo las cosechas pendientes en el campo y dejando en extrema miseria á los habitantes de la población, sin que por ahora, en los primeros momentos, tenga noticia de desgracias personales; si las hubiera transmitiré á V. S. lo que ocurra.

Detalles mañana por oficio.»

### En Palma

También se desencadenó el día 30 una furiosa tormenta de lluvias y viento.

Las embarcaciones y casetas que había en la playa fueron arrebatadas, sufriendo grandes destrozos.

Las lluvias fueron copiosas.

## El difunto cardenal Cascajares

### Los funerales

Calahorra 28

Acaban de terminar los funerales del cardenal Cascajares, que han estado solemnísimos. Ha oficiado el obispo de Osmá. Ha presidido el duque de Sotomayor en representación de S. M. la Reina Regente.

La provincia de Zaragoza ha estado representada por una comisión de aquella Diputación provincial. El cabildo aragonés ha enviado como representante al arcediano de Zaragoza. Valladolid ha estado representada por el obispo auxiliar. También estaba representada la Diputación de Logroño.

Han asistido el Ayuntamiento de esta ciudad, el clero parroquial, los agustinos, los carmelitas y varias comisiones venidas de los pueblos. El gobernador de la provincia, el general de artillería De Pedro, el conde de Cascajares, los familiares y algunos concejales formaban también parte del duelo.

El cuerpo del cardenal se halla vestido de pontifical con guantes, anillo, báculo y mitra. Alrededor del túmulo se han colocado seis blandones. Da guardia de honor al cadáver un piquete de la Guardia civil.

Ante el féretro se ha celebrado una misa, estando la oración fúnebre á cargo del obispo auxiliar de Zaragoza, señor Castro. Este ha pronunciado una notabilísima oración, describiendo en ella la vida del difunto prelado, considerado como militar, como sacerdote y como hombre. El panegirico hecho ha impresionado profundamente al auditorio por su elocuencia.

En el tren de esta noche llegará, procedente de Zaragoza, una compañía con bandera y música, encargada de custodiar el cadáver que saldrá mañana, á las seis, para el panteon familiar de Calanda.

## TELEGRAMAS

Oviedo 30.—A las dos de la tarde entró el general Weyler en la fábrica de armas, acompañado del gobernador, el alcalde, el presidente de esta Diputación, los generales señores Suárez Vaidés, Soldeviela, Suárez Inclán y A. Sina con sus ayudantes y los señores señores Lastres y Diaz.

En la puerta de la fábrica de armas esperaban al ministro de la Guerra los jefes y oficiales del establecimiento, anunciando las sirenas la llegada de los visitantes.

Durante dos horas estuvieron el general Weyler y su acompañamiento recorriendo los talleres de la fábrica, donde estaban trabajando todos los operarios.

Con el personal completo puede construir la fábrica ciento cincuenta fusiles diarios, pero como no hay falta de obra no pasa de cincuenta.

El general Weyler en nombre de la Reina ha concedido cruces del Mérito Militar á José Alvarez que hace cincuenta y cinco años que trabaja en la fábrica y á los aprendices Izquierdo y Duman por su aprovechamiento.

El jefe del establecimiento también propuso para ser recompensados á dos obreros que hace cincuenta años que trabajan en la fábrica y á otros de sobresalientes méritos.

Una de las cosas que más llamó la atención del general fué el departamento llamado «repasador».

Examinó el general Weyler un fusil pequeñísimo construido por los aprendices y que funciona perfectamente.

Se hicieron varias descargas por algunos tiradores.

El primero que fué llamado, ha sido el tirador D. José Gonzalez, que, con varios disparos, tiene formado el siguiente rótulo: «Fábrica de armas de Oviedo.—1899.»

De la maquinaria también quedó el ministro altamente satisfecho, diciendo con tal motivo que le asombraban los adelantos hechos desde cinco años acá.

En cuanto á la inspección se mostró muy reservado, indicando sólo la conveniencia de vender mucho material inútil.

Oviedo 30.—Los jefes y oficiales de la fábrica de armas han obsequiado con un lunch al general Weyler.

A las seis de la tarde salió de la fábrica de armas, haciéndose los mismos honores que á la entrada.

Desde allí se dirigió á los cuarteles, donde fué recibido por las tropas batiendo marcha y tocando escogidas piezas durante la visita.

Pasó revista á la tropa por compañías.

A su presencia se repartió el rancho á los soldados y el general Weyler lo probó, diciendo luego que advertía del mismo defecto que había notado en otros cuarteles: demasiada cocción que le hace perder gran parte de las substancias nutritivas.

Terminada la visita de los cuarteles se dirigió el general Weyler al hotel donde se hospeda.

Trubia 30.—El ministro de la Guerra tenía pensado pernoctar aquí pero ha tenido que desistir de su propósito por no haber alojamiento de buenas condiciones para el general.

A primeras horas de mañana 31 vendrá á Trubia.

Oviedo 30.—El general Weyler visitará mañana la fábrica de Trubia, después la de explosivos y cartuchería Mauser de Lugor, desde donde irá á Gijón, regresando á Oviedo, y el mismo día irá á Avilés.

El general Weyler insiste en que es necesario vender todo el material inútil aplicar su producto á mejorar dichas fábricas y á la fortificación de costas. Piensa el general destinar en el pró-

ximo presupuesto diez millones de pesetas á Trubia.

Las cruces concedidas durante estas visitas por el general Weyler serán costeadas de su bolsillo particular.

## LLEGADA

En el vapor correo «Isla de Menorca» ha llegado hoy á esta ciudad don José Buere y Zaa Bermudez, nombrado Delegado del Gobierno en esta isla.

Después de fondeado el vapor, en la falúa de la Sauidad, han pasado á bordo el Sr. Cevallos, Delegado saliente; el Sr. Menendez, Director de esta Estación Sanitaria, y el personal dependiente de aquel Centro gubernativo.

Damos la bienvenida al Sr. Buere.

La Comisión provincial en una de sus pasadas sesiones acordó repartir entre los Ayuntamientos del partido de Mahon la cantidad de 1.428.57 pesetas á que asciende el presupuesto de gastos de alquiler, mobiliario, conservación y reparacion de la casa para el Juzgado de Instrucción y tribunal del Jurado de aquel partido, correspondiente al próximo año 1902.

Los repetidos Ayuntamientos podrán dentro el plazo de diez días hacer las reclamaciones que tengan por conveniente.

Reparto que se cita:—Mahon, 714'22 —Ciudadela, 433'36.—Alayor, 190'05. —Mercadal, 67'52.—Ferrerías 11'38. —Villacarlos, 11'77.

El conocido farmacéutico de Barcelona Sr. Grau Inglada está recibiendo á diario ininidad de pruebas de agradecimiento por parte de los muchísimos curados por medio de su *Pocion y Linimento Antirreumáticos*, empleados con éxito seguro en toda clase de dolores reumáticos.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Con fecha 27 del finido Julio ha sido remitido al Exmo. Sr. Ministro de la Gobernacion el recurso de alzada interpuesto por el Ayuntamiento de Mahon, contra la providencia de este Gobierno de 11 del actual, con motivo de la reclamacion hecha por D. Antonio Vinent Victory y otros, contra un acuerdo del expresado Ayuntamiento, que les desestimó una instancia pidiendo se les eximiese del arbitrio municipal establecido sobre las casas cuyos tejados vierten las aguas en la vía pública.

El vapor correo «Isla de Menorca» ha sido portador de una trilladora automovil á vapor que nuestro amigo el farmacéutico Sr. Gavilán ha adquirido para aplicarla á las faenas agrícolas en esta isla.

Con dicha trilladora se practicarán mañana ensayos en el predio *Fontes Rodones* del término de Mercadal.

## Pérdida

Desde una de las casetas de baños del andén de Poniente, se perdió un brillante desprendido de una sortija. Se gratificará á la persona que lo entregue en la calle de las Mercedas, n.º 10.

Para el abasto de esta poblacion el vapor correo «Isla de Menorca» ha sido portador de unas 20 reses lanaras.

Ha sido nombrado caballero de la real orden de S. Hermenjildo nuestro distinguido cuan apreciable amigo y distinguido paisano el capitán de navío Sr. D. Emilio Hédiger y Oltvar. Cordialmente le felicitamos.

Al objeto de practicar un severo reconocimiento á la línea telegráfica de esta isla y sus amarres, en el vapor-correo de hoy ha llegado el Jefe de las líneas de estas islas Sr. Fá.

Respecto al dique, que provisionalmente se halla fondeado en este puerto, en los periódicos llegados hoy vemos, que anteayer martes, conferenciaron con el duque de Veragua los Sres. Azcárraga y Fernández Izquierdo, quienes le comunicaron antecedentes relacionados con la cuestion del dique y las condiciones propuestas para su venta.

La entrevista tuvo carácter puramente informativo, no habiéndose adoptado en élla ningún acuerdo.

Terminadas las licencias que se les tenían concedidas, en el «Isla de Menorca», han llegado hoy los segundos tenientes del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2, D. Miguel Escudero, acompañado de su esposa; D. Mariano Llanas y D. Jaime Soler.

En el propio buque también ha llegado en uso de licencia, el alumno de la Academia de Infantería, nuestro paisano D. Francisco Mercadal Montana, después de haber aprobado el segundo curso en la expresada Academia.

Dámosles nuestra bienvenida.

Dicen los diarios de Palma recibidos hoy:

«El viaje del general Weyler á las Baleares que para la segunda quincena de Agosto se anuncia tendra como principal objeto el de girar una visita á las defensas militares y proponer un plan defensivo que responda á las contingencias del porvenir.

El carácter del viaje, puramente militar, obliga al general Weyler, agradeciéndolo mucho, á no aceptar banquete alguno, político, ni particular.

En este sentido hemos oído que ha recibido una carta el Sr. Gobernador civil de la Provincia.

En el caserío de Llumasanas y con motivo de la celebracion de la anual fiesta de su patrono S. Cayetano, en la antigua casa de Angel, se servirán refrescos y comidas á cuantos lo deseen.

Para ello quedan establecidos precios muy económicos.

Por el Ministerio de la Guerra se ha hecho extensivo á la Guardia civil el uso del uniforme de verano, que consistirá en levita y pantalon de lienzo azul y gorro para dentro del cuartel de la misma tela y color.

Los oficiales podrán usarlo de mejor tela, con las hombreras que llevan hoy y boca mangas color grana y en éllas las insignias correspondientes.

Hoy y mañana se gana el Jubileo de Ntra. Sra. de los Angeles, además de las iglesias de S. Francisco y Sagrado Corazon, en la de S. José, como residencia de las Herminas de la Caridad, por concesion reciente de nuestro Santísimo Padre el Papa.

Por el Ministerio de la Guerra se ha concedido autorizacion á D. Antonio Vivó y Sancho, vecino de Ciudadela en esta isla, para construir un ramal de camino carretera que enlace las casas de su predio «Son Abrinet» con el camino vecinal de S. Juan del indicado término.

Dicha autorizacion ha sido concedida por el expresado Ministerio con ciertas limitaciones.

## PÉRDIDA

El domingo último en la iglesia de las Concepcionistas ó calles de esta ciudad, se extravió un bolsillo de seda encarnada con aros de plata con una poca cantidad de dinero.

Se gratificará á la persona que entregue dicho bolsillo y cuanto contiene en la imprenta de este periódico, calle del Bastion n.º 39.

Durante el finido mes de Julio han sido degolladas en el Matadero público para el consumo de esta ciudad 156 reses vacunas y 266 lanar, dando un total de 24 489 kilogramos de carne.

Por el Inspector Veterinario del mismo se han mandado inutilizar 3 ovejas por insolubles y rechazar 5 reses vacunas y 7 lanar por no reunir buenas condiciones para el consumo.

Pesetas	125.000	Pesetas
---------	---------	---------

### CONCURSO ORNITOLÓGICO

Cosa enteramente nueva é interesante. Lean ustedes lo que vamos á hacer. Ustedes pueden ganar 125.000 pesetas en especies. Nuestro concurso tiene por objeto de saber quien puede hacer la mas larga lista de nombres ó especies de pájaros con las letras tomadas en la lista que sigue:

W F O Z O C Y K Q U L J A C P R T H M S  
D R I D G P N I L Y B R D I N W A F H T X

Nosotros aceptaremos como pertenecientes á la clase de pájaros todas las especies de las tribus á las que se le habie de pájaros de corral ó otros. Ustedes pueden emplear las letras en cualquier orden, siempre que sean necesarias para formar el nombre de un pájaro, por ejemplo, Becada, Andurrio, Bruja, etc.

Toda persona que haga una lista de 25 nombres, ó mas, todos diferentes, tendrá absolutamente gratis un magnifico premio del valor de 5.000 pesetas, las que harán menos de 25 nombres, recibirán PREMIOS IMPORTANTES DADOS CADA DIA

Cuando han hecho la lista llenen la fórmula del aviso aquí abajo, manéñola con un sobre y estampilla y con la direccion de ustedes. Entonces si ustedes obtienen un premio y desean recibirlo, tendrán que abonarse á nuestro diario, «El Mundo Ilustrado...» Daremos un premio á todas las personas que nos manden una lista de 25 nombres de pájaros y su distribucion sea hecha como sigue: A la mejor lista llegada cada dia, un reloj de oro; por la segunda, un magnifico servicio para té; por las otras siete que siguen, un diamante Konrad Sakin y una sortija con un rubí; por la solucion siguiente una pieza de oro; y por todas las otras premios de cierto valor. Estos premios serán enviados cada dia. Usúdes no tendrán que esperar mucho tiempo para conocer el resultado. No se trata de rifas, todas las soluciones recibidas en el dia sea en la mañana que en la tarde, toman parte al concurso de la misma manera.

La sola cosa que tienen ustedes que hacer es de enviarnos este aviso, con su lista, y si ésta es la mejor entre las que se han recibido durante el dia, ustedes tendrán derecho á un reloj de oro, al servicio para té ó otros premios conforme á la clasificacion que ustedes han obtenido. Nosotros les garantizamos que ustedes obtendrán un premio. No hay ningún interés para engañarlos. Nosotros deseamos poseer un millon de lectores, contentos de nuestro diario, y por esta razon no pedimos el dinero antes que ustedes sepan exactamente cual es el premio que les tocara por la solucion que habrán hecho. Todos los dias á las cuatro los examinadores se reunirán para juzgar las mejores soluciones recibidas, y designar los premios concedidos á los competidores. Les escribiremos en el acto para notificarles el premio que les ha sido concedido, y si ustedes están completamente satisfechos, pueden enviarnos el importe de su abono al «Mundo Ilustrado...» y el premio les será enviado á vuelta de correo en un paquete postal bien embalado. A las personas de poco juicio pareciera imposible que nosotros podamos hacer una tan gigantesca oferta, pero como poseemos el dinero, los medios y la reputacion, sabemos exactamente lo que hacemos, y si podemos conseguir un millon de abonados, gracias á esta gran idea, no dudamos que este millon de lectores, no titubearán en recomendar con ardor nuestro diario «El Mundo Ilustrado...» á todos sus amigos, y por lo consiguiente ayudarán á la difusion del Diario. Tenemos la intencion de gastar 125.000 pesetas para estos concursos, y cuando esta cantidad estara acabada, nos reservaremos el derecho de hacer publicar un aviso anunciando que el concurso ha terminado. No esperen demasiado tiempo antes que sea tarde. Este concurso estara abierto hasta el 10 de Enero de 1902.

Daremos un premio especial de 1.250 pesetas, independiente de todos los otros premios, á la persona que nos enviara la lista reconocida por la mejor, y mas artísticamente hecha. Nuestro Comité hará cada dia la distribucion de los premios indicados aquí arriba, pero el premio especial de 1.250 pesetas solamente será acordado el mes de Marzo, 1902. Aceptamos todos los nombres de pájaros que se encuentran en el diccionario. «El Mundo Ilustrado...» tiene muy buena reputacion y es conocido por tener sus pomesas. Las referencias pueden ustedes tenerlas por todas las agencias de publicidad y negociantes en Londres.

Nombre  
Direccion: «El Mundo Ilustrado», 626, Chiswick High Road, Londres, W., Inglaterra. 19

Véase en 4.ª plana.

## Telegramas

DE

### El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad

Madrid 31.

La ponencia de los ministros estuvo ayer reunida cuatro horas, y acordaron reducir varios capitulos del presupuesto.

Madrid 31.

En San Sebastián se ha desencadenado violento temporal, y se cree háyase perdido una lancha, por no haber aparecido ni tenerse noticias de ella.

Se ha firmado un decreto autorizando adquirir por 8.000 pesetas un cuadro del pintor del Sr. Rosales titulado «Divino!»

Madrid 1.º

El consejo de ministros ha examinado los trabajos que ha presentado la ponencia nombrada por los mismos.

Dichos trabajos se refiere á la reorganizacion de varios servicios.

En el consejo no se ha tratado de la anunciada combinacion de Gobernadores, y ha aprobado el expediente formada para la separacion del alcalde de Ibiza.

Madrid 1.º

Entre Bayona y Tolosa un tren atropelló el carruaje en que iba una señora, resultando muertos los dos caballos que tiraban del mismo, uno de los cuales quedó con el cuerpo dividido.

La conductora del vehículo salió ileso del incidente.

Madrid 1.º

En los bosques de la provincia de Seant'elanof (Suecia-Noruega) se ha declarado un espantoso incendio que ha destruído caseríos y pueblos, causando además muchas desgracias.

Para combatir dicho incendio se utilizan los servicios de cuatro regimientos.

Madrid 1.º

«La Gaceta» publica una circular del ministerio de la Gobernacion, marcando una amplia descentralizacion en varios artículos de la ley Municipal, que se refieren á la competencia de los Ayuntamientos.

En los asuntos de orden social, podrán los gobernadores aprobar ó revocar los acuerdos tomados por aquellos

Madrid 1.º

En el paseo de Bilbao, y hallándose muy concurrido, mientras una música del pueblo tocaba la partitura del canto biskaitarra denominado el «Zortrico», algunos grupos de socialistas cantaron la «Marsellesa».

El público protestó contra semejante intrusión, y de los grupos salió una voz gritando ¡muera Vizcaya!

Entonces se promovió gran escándalo repartiéndose bofetones y atropellos.

## SEMAFORO OFICIAL

—»«—

Vigía de Bajalp 1.—8 m.

Barómetro 756'6; viento NO. flojito; mar llaaa; cielo despejado; horizontes brumosos.

# NOTICIAS

Su Majestad Abdul Hamid se halla estos días inconsolable, á causa de haber fallecido su tercera esposa legítima, á la cual profesaba extraordinario cariño. Según el rito mahometano, los funerales fueron sencillísimos y el cadáver, envuelto en un gran lienzo, fué encerrado en un sarcófago de madera y transportado inmediatamente al cementerio. Como las leyes del imperio turco permiten al Sultán tener cuatro esposas legítimas, que S. M. elije entre las odaliscas que le han dado sucesión, recibiendo ellas el nombre de *Kadines*, parece que en el harem hay gran excitación, pues todas las que son madres aspiran al honor de ocupar la vacante que acaba de ocurrir. Cada *Kadine* habita con sus hijos en el serrallo un departamento especial, teniendo á su servicio varias esclavas. A fin de evitar envidias y antagonismos, el Sultán tiene terminantemente prohibido que sus esposas se visiten unas á otras.

Parece extraño, pero uno de los países en donde aprieta mas y mayores daños causa el calor es en Rusia. Así á lo menos se deduce de las últimas noticias telegráficas que se reciben de aquel lejano país.

En San Petersburgo y en todo el Norte de Rusia se ahoga la gente como si estuviera en el Senegal. En dicha capital marca el termómetro 38 grados centígrados á la sombra y 45 al sol. No hay que decir que han sido numerosos los accidentes de que muchas personas y caballos han sido víctimas en la vía pública.

Con el calor y la falta de lluvias se ha presentado en varios puntos como en el distrito de Saratov, en donde no hay verduras ni legumbres frescas de ninguna clase, la plaga del escorbuto, de la cual perecieron en un solo día 47 campesinos.

En cuestion de cosechas ni hay que pensar en ellas en muchos puntos del imperio, y tanto es así, que á los mismos se apresura á mandar el gobierno todos los recursos pecuniarios y de otra clase que puede reunir.

Con un calor tropical, pero con inmensa concurrencia, empezó en el «Teatro Wagner» de Beyreuth, la fes-

tival del corriente año, representándose con un éxito colosal la ópera «El barco fantasma», del inmortal compositor alemán.

Signe en Lisboa, siendo objeto de continuas ovaciones, el capitán Haward Blackburn, que con la pequeña balandra llamada «La Gran República» ha cruzado el Atlántico, yendo, merced al viento y con auxilio de remos, en 38 días de Gloucester—Estado de Massachusetts—á la capital portuguesa.

En el valle de Lena, en Siberia, está situada la pequeña ciudad de Werchajanak, que es la mas fría que se conoce en el mundo. Habitanla centenares de personas, entre las cuales es proverbial llegar á una edad muy avanzada. La temperatura normal en Werchajanak durante los meses mas rigurosos del invierno, es de 74 grados bajo cero: sin embargo, se ha conocido un año en que el termómetro descendió hasta 98 grados y cuatro décimas.

Todo el suelo de aquella comarca se halla helado en invierno hasta una profundidad de 380 piés, á pesar de lo cual, y como ya hemos indicado, el aire que allí se respira es muy saludable, siendo muy numerosos los habitantes que llegan á los ochenta y hasta los noventa años de edad.

Del Mediodía de Francia nos llega la peregrina noticia de que cerca del pueblecillo de Clairac, situado entre Marmande y Agen, en pleno Mediodía de Francia, se acaba de descubrir una riquísima mina de oro.

Mientras un terrateniente de aquella localidad estaba cavando un terreno al pié de una colina, notó con gran sorpresa que la tierra estaba mezclada con abundantes fragmentos de un metal amarillo igual al oro.

Examinado dicho metal por el relojero de Clairac, declaró y afirmó con seriedad que es aquel realmente oro.

Semejante declaración produjo entre la gente del país un entusiasmo tan grande, que ya creen de buena fe que en la comarca de Clairac hay mas metal precioso que en la misma California.

Parece, sin embargo, que el gobernador del departamento á quien se ha consultado el caso, dice que lo que se tomó por oro no será probablemente mas que una pirita de hierro.

# BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Pedro Ad-Víncula, Felix y Nemesio.

Santo de mañana.—Ntra Sra de los Angeles y S. Alfonso-Maria de Ligorio.

Cultos.—Mañana, fiesta de Ntra. Señora de los Angeles, primer viernes de mes, se gana el Jubileo de la Porciúncula en San Francisco de Asís; Misas desde las 4; á las 10 la mayor con solemnidad y sermón sobre la gran Indulgencia, que dirá D. Juan Mercadal, Pbro. Por la tarde se hará la última visita solemne; Te Deum, y los Gozos, rezándose después el Smo. Rosario.

En el Sagrado Corazon de Jesús tambien Misas desde las 5; los Divinos Oficios, y á la puesta del sol Salve y Te-Deum; después se hará la practica del primer viernes en desagravio del Sagrado Corazon de Jesús con el Señor de manifiesto y actos de reparacion.

En S. José tambien se gana la gran Indulgencia, practicándose por la mañana y noche piadosos ejercicios al Divino Redentor y á la Reina de los Angeles.

En Sta. María piadoso Viacrucis á los fines de la Liga de Oraciones; á las 7 manifestacion de S. D. M., Estacion mayor y Misa de Comunión para los asociados al Apostolado de la Oracion y Guardia de Honor, ejercicio y desagravio al Divino Corazon y bendiccion con el Smo. Sacramento. Por la noche seida sin al piadoso Octavario consagrado á Sta. Ana.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra Sra de la Purísima en San Francisco.

# Cotizacion oficial

Madrid 31.—41

4 por ciento interior	71.95
Idem Exterior	100.00
Idem Amortizable	100.00
Carpeta provisional amort.	94.15
Billetes Hip. Cuba, '86	85.90
Idem id. del 90	171.60
Acciones Banco España	100.00
Comp. Arrend. Tabacos	390.50
Aduanas	100.00
Filipinas	100.00
Berlin	100.00
París á la vista	39.25 á 39.20
Londres á la vista	35.04 á 00.00
Idem á 80 días vista	00.00 á 00.00
Idem á 90 id. id.	00.00 á 00.00

# Movimiento del Puerto

Entrados el 1.<sup>o</sup>  
De Barcelona y Alcudia, vapor correo «Isla de Menorca».

# Ayuntamiento de Mahon

## FUNCIONES PUBLICAS

La festividad de S. Cayetano tendrá lugar en el caserío de Lumesanas el domingo próximo cuatro del actual con carreras de caballerías que empezarán á las cuatro de la tarde bajo las reglas que dicte el señor Teniente de Alcalde del distrito 6 Concejal que las presida, incurriendo en la correpondiente multa los ginetes que cierran el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas con cucharas de plata ó su equivalencia en metálico.—Mahon 1.<sup>o</sup> Agosto 1901.—El Alcalde-Presidente, Antonio J. Fornaris.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona y Alcudia en el vapor correo «Isla de Menorca»:

### DE BARCELONA

D. Mariano Llanés; Lorenzo Solort, esposa y 2 hijos; Joaquín Rita, esposa y dos hijos; José Caruana; Francisco Mercadal; Luís Manera, madre y hermana; Eugenio Maygro; Miguel Escudero y esposa; Eloy Moñer; Francisco Sañcho; Luis Coda; Agustín Salom; Miguel Bosch y hermano; 4 Hermanas de la Caridad; Buenaventura Pagés; Juan Torres; Juan Ginart; Jaime Pallarés é hija; Miguel Liés; José L'opis; Benito Blanco; Juan Harrero; Concepcion Estrella; Antonio Carrasquet; Pedro Gavilán é hijo; y Gertrudis Montifont.—Total, 41.

### DE ALCUDIA

D. Germán Arús; Francisco Cursach; Mateo Pujol; Aquiles Fortou; Martín Timoner; Miguel Riudaveis; Gabriel Crespi; Barbara Ferrer; Jaime Soler; Facundo Soler; Guillermo Soler; Francisca Soler; Francisco Tortella; Juan Martorell; Salvador Aymerich; Antonio Oliver; Quiteria Sala; Miguel Garcia; Sebastián Bagar, y José Bueren.—Total, 20.

# LA MARÍTIMA

## COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Los Sres Tenedores de Pagarés de esta Sociedad que deben convertirse en Obligaciones, pueden desde luego presentarlos en la Direccion de la misma, Infanta, 24, para su cange con los títulos definitivos y cobro de intereses hasta 30 Junio último.—Mahon 5 Julio 1901.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Imp. de M. Parpal

# ZÜRICH

## COMPANÍA GENERAL DE SEGUROS CONTRA LOS ACCIDENTES Y LA RESPONSABILIDAD CIVIL

Fundada en 1872 y domiciliada en Zürich—Suiza—

autorizada en España por Real Decreto de 27 de Mayo de 1901 y garantizada con el depósito de 250.000 pesetas.

Capital social (215 pagados é integros, 515 en obligaciones de los accionistas)	Francos 5.000.000.00
Reservas	» 16.000.000.00
Indemnizaciones pagadas hasta fines de 1900	» 66.888.005.02

Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo.

Seguros de viajes por mar y por tierra.

Seguros de la responsabilidad civil respecto de terceros.

Seguros individuales contra toda clase de accidentes.

Seguros con prima única y valederos por toda la vida contra los accidentes de los viajes.

### AGENTE GENERAL EN ESPAÑA

D. Emilio Gaisert, Princesa, 31. Barcelona.

### AGENTE EN MAHON

D. Antonio J. Fornaris.

# SUBASTA

El domingo 4 de Agosto próximo, á las doce de su mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la subasta y remate de la casa de la calle del Bastion, núm. 8, cuyos títulos de propiedad y condiciones de venta obran en poder de dicho Notario.

# Miel de primavera

## PURA Y SIN MEZCLA

A 24 CÉNTIMOS DE ESCUDO LA LIBRA

Calle Cifuentes, núm. 25 (Tienda Capblanc)

# Para vender

Un magnífico Canot.

Para informes en la «Eléctrica Mahonesa», dirigiéndose al maquinista.